

**Moody's anticipa un crecimiento de 2.5 por ciento, a mí me parece un poco alto:
Ángeles Aguilar**

CARLOS MOTA: Y me acompaña ahora Ángeles Aguilar, vamos a hablar sobre los riesgos que ven las agencias calificadoras para México en los siguientes meses, el próximo año. ¿Cómo estás Ángeles?

ANGELES AGUILAR: Bien, bien. Gracias. Aquí muy contenta.

CARLOS MOTA: Estas agencias sí nos observan paso a paso ¿no?

ANGELES AGUILAR: Completamente. En los años anteriores la calificación del país fue una de las principales preocupaciones, no porque hubiera una baja en la calificación, pero hubo esta temporada de más de un año en la que se tuvo una perspectiva negativa para la nota que tenía nuestro país, precisamente por la situación de endeudamiento.

Entonces hacia adelante, si bien anticipan las calificadoras que el panorama luce bien, se espera un crecimiento si no el más boyante sí por ahí del 2 por ciento para este año y del 2.5 por ciento incluso anticipa Moody's para el próximo año, a mí me parece un poco alto, pero bueno, eso es lo que ellos están viendo, pero a pesar de que ven que existe esta estabilidad, pues sí, no todo va a ser color de rosa, aún existen muchos riesgos hacia adelante, el primero de ellos es el tema del TLCAN, y sobre todo por el impacto que ha tenido en la inversión extranjera directa.

Por ejemplo, en los últimos doce meses, la inversión extranjera directa ha sido de 27 mil millones de dólares el acumulado, que ese es el nivel más bajo en los últimos tres años que ha tenido el país. Entonces esto afecta a algunos sectores muy importantes, como el sector automotriz, las manufacturas ...

CARLOS MOTA: Que están a la espera del Tratado de Libre Comercio, por eso bajó ¿no?

ANGELES AGUILAR: Exacto. Y otro que también se ha visto afectado o que se puede ver afectado también hacia adelante va a ser el sector energético, por las inversiones que existen ahí comprometidas y por todos los cambios que se anticipan de cara hacia el próximo gobierno, todas estas revisiones de los contratos que se han otorgado en el sector energético desde el 2015, que fue la apertura del sector, pues se espera ahí que va a haber estas revisiones para ver que todo esté realmente en orden, que si bien es algo positivo, ver que todo esté de acuerdo a como debe de estar, pero esto genera mucha incertidumbre porque dicen "bueno, ya habíamos quedado", lo dicen algunas empresas, entonces esto genera mucho, mucho ruido en el área energética, y además de todo puede generar que se atrasen futuras licitaciones, lo que va a acotar más la inversión.

Y también el tema de las refinerías, también lo ven como un riesgo importante para Pemex ...

CARLOS MOTA: Sí, muy importante. Ese es de los más importantes que están viendo las calificadoras.

ANGELES AGUILAR: Exactamente, porque para Pemex, esta inversión de 12 mil millones de dólares todavía no se ha explicado si van a tomarse recursos de Pemex para esta apertura de nuevas refinerías y para la modernización de las que ya se tienen, y esto todavía va a atrapar más los problemas de liquidez que actualmente tiene Pemex, que sabemos que no vive el mejor momento de su historia.

Y también otro tema energético, el tema de los subsidios o el control de los precios a las gasolinas que va a impedir que Pemex se beneficie de cuando bajen los precios de las gasolinas.

Entonces todo esto es un foco rojo que ven las calificadoras de cara hacia el próximo año, en estos dos sectores.

Y bueno, hay otras áreas que también se pueden ver afectadas, otro de los focos rojos y quizá el más importante o el común denominador entre todos los sectores es el tema de la inseguridad. Rara vez las calificadoras hablan acerca del tema de inseguridad, como que lo tratan como un tema lateral ...

CARLOS MOTA: Lateral, sí.

ANGELES AGUILAR: Pero parece ser que dado el crecimiento que ha habido en el crimen, ya se ve esto como una situación preocupante. Decía Moody's que de 2015 a la fecha, la tasa de homicidios creció en un 50 por ciento, entonces es necesario un cambio en la política de seguridad del país, porque esto ya le está afectando a algunas empresas, en el caso de Pemex el huachicol ha sido una sangría.

CARLOS MOTA: Sí, terrible. A pesar de todo esto, la calificación está estable ¿no?

ANGELES AGUILAR: Se mantiene estable.

CARLOS MOTA: Porque me decías al principio que la habían puesto en perspectiva negativa, eso se eliminó hace tiempo, y continúa en estable, a la espera de ver qué pasa con el nuevo gobierno ¿no?

ANGELES AGUILAR: Exactamente, a la espera de ver qué es lo que sucede, qué políticas se van a implementar, cómo va a avanzar el tema del crimen, y bueno, también el tema del endeudamiento del país, porque bueno, finalmente, a pesar de que no se espera que haya un cambio radical en la política de endeudamiento, pues sí se anticipa que a lo mejor el próximo año podríamos ver un crecimiento del déficit que se ubicaría en el 2 por ciento del PIB, un crecimiento desde el 1.5 por ciento que tenemos actualmente.

CARLOS MOTA: Sí, eso sí sería un problema porque si se debilita la posición fiscal del gobierno, las calificadoras tendrían el incentivo veloz, muy veloz, para ponerlo en perspectiva negativa y eventualmente bajar un escalón en la calificación, ojalá que no.

ANGELES AGUILAR: Esperemos que ni sea así porque sí podría venir ahí el manotazo por parte de las calificadoras, porque precisamente éste fue el asunto por el que anteriormente nos habían puesto la perspectiva negativa.

CARLOS MOTA: Y la vida se vuelve más cara, sube la tasa de interés, todo se vuelve más caro.

ANGELES AGUILAR: Exacto. Entonces habrá que estar al pendiente precisamente de qué es lo que va a ocurrir, sobre todo ahora también con el tema de las inversiones, ya estaremos al pendiente de lo que va a pasar con el nuevo aeropuerto, que ya se postergó ...

CARLOS MOTA: Ya mañana, para mañana la decisión.

ANGELES AGUILAR: Exacto. Entonces pues bueno ahí estaremos.

CARLOS MOTA: Muy bien, buenísimo. Gracias Ángeles.

ANGELES AGUILAR: Muchas gracias.

CARLOS MOTA: Gracias, buena tarde.